



MINISTRO DICE
QUE SIGUE
EL DESVÍO DE
COMBUSTIBLE
Y QUE ALCANZA
EL 40%

PÁG A 5



@eldiabolivia

Viernes 12 de diciembre 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 38 • Núm. 12.531 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

SAQUEO DEL FONDO INDÍGENA

PRUEBAS HUNDEN A ARCE: PIDEN 90 DÍAS DE PRISIÓN PREVENTIVA

Nuevos indicios complican la situación del ex presidente, quien afronta una imputación por conducta antieconómica e incumplimiento de deberes. Un acta de 2009 demuestra que sabía que la ley prohibía transferir fondos públicos a cuentas privadas, pero aun así permitió los desembolsos. La Fiscalía sostiene que Arce fue cómplice en las irregularidades del Fondo Indígena. Se está ampliando la investigación y no descartan sumar al caso a Evo Morales. **PÁG A 4**



PÁG A 10

CORINA MACHADO VIVIÓ UNA ODISEA PARA VIAJAR A RECIBIR EL PREMIO NOBEL



PÁG A 7

CONCEJAL DEL CARMEN RIVERO TÓRREZ, DETENIDA CON 27 PAQUETES DE DROGA

EDITORIAL

FONDO INDÍGENA: NO SÓLO FUE SAQUEO...

El Fondo Indígena no fue solo un desfalco multimillonario, fue la demostración más brutal de cómo un aparato político puede convertir la justicia en un arma de destrucción de vidas humanas. El caso Fondioc no debe recordarse únicamente como el robo de una suma cuantiosa a los más pobres, debe colocarse, sin eufemismos, en la categoría de violación flagrante de derechos humanos.

Lo que ocurrió con Marco Antonio Aramayo —cuyo pecado fue denunciar el caso— no fue una consecuencia colateral de un proceso mal llevado. Fue una decisión deliberada del Estado para castigar, escarmentar y destruir a quien se atrevió a revelar las entrañas de una maquinaria mafiosa que operó durante el gobierno de Evo Morales, con Luis Arce a la cabeza del ministerio de economía. El Fondo Indígena fue corrupción pero también fue represión, ensañamiento, tortura y muerte.

Aramayo ocupó la dirección del Fondioc apenas unos días cuando descubrió lo que tantos fingieron no ver: proyectos inexistentes, cuentas personales rebalsadas de dinero público, sobreprecios descarados, consultorías inventadas, dirigentes extorsionados o comprados. Denunció, habló, grabó, documentó. Y ese mismo día, sin saberlo, firmó su sentencia.

A Aramayo lo aplastaron hasta matarlo. Le abrieron más de 250 procesos, uno por cada irregularidad que él había denunciado. Fue trasladado a más de 50 cárceles y carceletas, humillado, desnudado, golpeado, abandonado sin agua ni comida, mantenido a la intemperie, obligado a viajar enfermo de Covid, expuesto a calor extremo, al frío del altiplano, a audiencias interminables sin abogado, y sometido a lo que expertos del ITEI denominaron “tortura sin contacto”, la misma metodología aplicada para quebrar presos en campos de concentración.

Reducir el Fondo Indígena a un acto corrupción es minimizar la tragedia. Fue un crimen de Estado. Fue violencia, tortura y muerte. Y mientras no se haga justicia, completa y transparente, Bolivia seguirá cargando la vergüenza de haber dejado morir solo al hombre que intentó salvar a los más pobres de un saqueo histórico.

pintaron ovejas para simular razas, inventaron pueblos, desviaron millones a cuentas personales y usaron el Fondioc para cooptar y someter dirigentes. Ellos jamás conocieron la cárcel. Aramayo sí. Y murió dentro del sistema que lo trituró.

La detención de Luis Arce es tan justa como simbólica. No es solo la caída de un exmandatario. Es la primera vez que se toca la cabeza de un sistema que convirtió la corrupción en política pública y la represión en procedimiento estatal. Pero no basta con Arce. La ley debe alcanzar a todos los operadores que hicieron posible esta maquinaria de terror judicial: fiscales, jueces, ministros, técnicos, dirigentes, policías, autoridades y cómplices que actuaron como brazos ejecutores del ensañamiento contra quienes buscaban la verdad.

Reducir el Fondo Indígena a un acto corrupción es minimizar la tragedia. Fue un crimen de Estado. Fue violencia, tortura y muerte. Y mientras no se haga justicia, completa y transparente, Bolivia seguirá cargando la vergüenza de haber dejado morir solo al hombre que intentó salvar a los más pobres de un saqueo histórico.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



ESPAÑA. El exministro de Transportes español José Luis Ábalos, cercano al presidente Pedro Sánchez, será juzgado por corrupción junto a un colaborador y un empresario. En prisión preventiva, Ábalos enfrenta múltiples cargos, entre ellos malversación, cohecho y tráfico de influencias, relacionados con contratos irregulares de mascarillas durante la pandemia. La causa afecta también a otros ex altos cargos del PSOE.

BAJO EL PENOCO

Emapa: sin lugar a dudas

Hay decisiones que requieren tiempo, procesos y auditorías serias. Nadie pide improvisar cuando se trata de inversiones, contratos o infraestructura pública. Pero hay otras situaciones que no admiten dilación, porque la respuesta es evidente desde el origen. El caso de Emapa pertenece a esta segunda categoría. Esta empresa fue creada para impulsar la producción, pero nunca pudo ser útil, sostenible ni beneficiosa para el productor. Ni nunca lo será. Su diseño responde a un modelo estatista que ya demostró su fracaso: distorsiona el mercado, compite de forma desleal, incrementa la burocracia y abre puertas gigantescas a la corrupción. No hay nada que analizar respecto a su continuidad. Una empresa concebida para intervenir el mercado termina, inevitablemente, desviando recursos, subsidiando inefficiencias y castigando al pequeño productor al que dice proteger. Si el Gobierno realmente quiere fomentar la producción y ayudar al campesino, lo primero que debe hacer es quitarse del medio. En la tardanza está el peligro: que los nuevos gobernantes se encariñen con el viejo modelo del MAS, que no deja de ser ventajoso... para los burócratas, por supuesto.

DESTAQUE



El valor de Corina Machado

Tres expresidentes latinoamericanos —dos de Bolivia y uno de Argentina— destacaron a María Corina Machado como un símbolo de la lucha por la democracia y la paz tras recibir el Premio Nobel de la Paz. A través de redes sociales, Carlos Mesa, Tuto Quiroga y Mauricio Macri celebraron su esfuerzo contra el régimen de Nicolás Maduro y valoraron el impacto histórico del galardón en la región.

BOLÍTICA

EL ACTA DE 2009 EXPONE un dato contundente: Luis Arce conocía claramente que la Ley Financial no permitía transferir recursos estatales a cuentas privadas. Aun así, en lugar de frenar cualquier intento irregular, sugirió continuar elaborando proyectos mientras se esperaba una norma futura que eventualmente habilitara esas operaciones.

ESA DECISIÓN POLÍTICA —más que técnica— resulta clave para entender el origen del desorden que marcó al Fondo Indígena. El documento, validado por el exfiscal Ángel Saravia, no solo confirma la ausencia de respaldo legal, sino también la aprobación de compras y gastos ajenos a los fines del Fondo.

ES DECIR, HABÍA advertencias expresas, límites claros y funcionarios que los reconocían, pero aun así se avanzó. Hoy, con Arce aprehendido y guardando silencio, el acta vuelve a escena como un recordatorio de que la corrupción no nace de un vacío, sino de decisiones conscientes que ignoraron la ley.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP
tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia



DIOS TE BENDIGA

 POR
Mons. Roberto Flock

A vuestros pies, Madre

II Todos ellos, íntimamente unidos, se dedicaban a la oración, en compañía de algunas mujeres, de María, la madre de Jesús, y de sus hermanos" (Hechos de los Apóstoles 1,14).

"A vuestros pies, Madre, llega un infeliz, cercado de angustias y de penas mil..." Cuando hay alguna procesión religiosa con banda de instrumentos metálicos, inevitablemente tocan esa melodía. Parece ser la única que saben.

Con fecha del 8 de diciembre de 2025, solemnidad de la Inmaculada Concepción de la Virgen María y Fiesta de la Virgen de Cotoca, he decretado que: "Se prohíbe en las fiestas patronales de las parroquias de la Diócesis de San Ignacio, y en las principales procesiones como Corpus Christi y Semana Santa, la música religiosa andina y, específicamente, la melodía 'A vuestros pies Madre'. Corresponde a los párrocos asegurar que las bandas musicales toquen temas correspondientes a la música chiquitana tradicional. Esta prohibición no afecta a las procesiones por motivo de la Virgen de Urkupiña, Copacabana y otras devociones propiamente andinas."

Explico: El Papa Francisco dedicó el segundo capítulo de Querida Amazonía a "Un sueño cultural", observando que "cada pueblo que logró sobrevivir en la Amazonía tiene su identidad cultural y una riqueza única en un universo pluricultural, debido a la estrecha relación que establecen los habitantes con su entorno, en una simbiosis –no determinista– difícil de entender con esquemas mentales externos" (Nº 31). Pero advierte que "el riesgo de que se pierda esta riqueza cultural es cada vez mayor".

Lo que el Papa Francisco observa para toda la Amazonía sucede también en la Chiquitanía; una señal de ello es escuchar a las bandas musicales tocando temas andinos, como "A vuestros pies Madre, llega un infeliz", en nuestras fiestas patronales. Sin embargo, los pueblos chiquitanos no somos infelices.

Aquí está la letra del canto: "A vuestros pies, Madre, llega un infeliz, cercado de angustias y de penas mil. Dios te bendiga.

Escucha, Benigna, nuestro gran sentir; nuestras graves culpas en nuestro vivir. ¿A quién, dulce Madre, podrán acudir estos pobres hijos, a quién sino a ti, en nuestras tristezas y nuestro dolor?"

¿Por qué son tan infelices?

He presenciado la fiesta de la Virgen del Socavón en más de una ocasión, como también la de Urkupiña. Si bien la manifestación de folclore y la devoción a la Virgen son impresionantes, también lo es la cochinera que acompaña la ruta de la Entrada.

He visto fiestas en el interior donde el uso de la bebida no era para facilitar la conversación, sino para quedarse completamente inconsciente. No sé si es para olvidarse de las tristezas de una vida dura, o si es causa de las mismas, o quizás por ambos motivos. Si así se viven las fiestas, ¿cómo será la sexualidad?

Pero prefiero celebrar la Fiesta de la Virgen de Cotoca con Ley Seca. Cantamos así: "Virgen de Cotoca, portento de luz, con fervor te invoca todo Santa Cruz. Estrella del cielo, Madre de bondad, tú eres el consuelo de la humanidad. Excelsa Señora, tierna y bella flor, milagrosa aurora de piadoso amor. Símbolo de puras virtudes sin par: reino de dulzuras, joya del altar. En ti la corona que oprime tu sien es red que aprisiona la esencia del bien. Eres Reina y Dueña de gracia y candor, y el alma cruceña se funde en tu amor. Bendícenos, tierna Virgen oriental, y tu luz eterna nos libre del mal."

Nota que, mientras el canto de los infelices es una confesión de graves culpas, los devotos de Oriente se fijan en las dulzuras de la Virgen, quien nos libra del mal. Por esto, nuestras fiestas son alegres.

En las bodas de Cañá fue María quien notó la falta de vino, y Jesús quien convirtió el agua en vino del mejor (ver Juan 2,1-12). El vino mejor no es ni chicha ni whisky, sino una vida digna, gozosa y bendecida, liberada del mal, como la de unos novios recién casados, teniendo a María como Madre, a Dios como Padre y a los discípulos de Jesucristo como familia.

Dios te bendiga.



TRIBUNA

 POR
Puka Reyesvilla

Tiempos, responsabilidad, decisiones

siente de las limitaciones que la realidad impone, se deja sentir en el ambiente.

Probablemente por ello, la reciente encuesta del Grupo Mori, difundida por Unitel, otorga a don Rodrigo Paz Pereira un altísimo grado de aprobación. El dato, por otro lado, implica una responsabilidad para no defraudar a la ciudadanía que le da este impresionante voto de confianza.

El tiempo comienza a hacer su trabajo y la impaciencia puede ser aprovechada por los retrógrados para calentar el caldo de cultivo de la violencia. La responsabilidad no siempre se adecúa a las urgencias y eso puede afectar a las decisiones (o a la administración de éstas).

En la planificación con enfoque hacia resultados de las empresas privadas se aplican instrumentos que evalúan el alcance de las acciones en relación al cumplimiento de las metas.

OKR (Objetivos y Resultados Clave) y KPI (Indicadores Clave de Desempeño) van señalando el camino de la consecución de logros y de los ajustes que, en su caso, se requieren.

Esto lo conocen, sin duda, quienes tienen en la actualidad (los que se fueron no tenían idea de nada, salvo de saquear al Estado) de conducir las diversas áreas del Gobierno, pero la administración de la cosa pública tiene ciertas distancias con la privada. No obstante, mientras más se acerque a ésta lo hará con mayor eficacia y eficiencia.

Lo lamentable es que, aparentemente, desde otra instancia del Estado, alentado por corrientes regresivas, inclusive con nombre y apellido de su operador, se está gestando un boicot para paralizar la gestión gubernamental.

Para superar esta contingencia quizás sea pertinente que se vaya pensando en acercamientos, sino alianzas, con elementos más afines que, superando algunos resentimientos, le den certidumbre a la población. Menudo desafío.

MIRADAS



POR
Eduardo Leaño
 SOCIOLOGO

El método genealógico es una estrategia de investigación formulada por Friedrich Nietzsche y desarrollada por Michel Foucault para analizar el surgimiento histórico de los discursos, las prácticas y las formas de poder que configuran la realidad social. No busca explicar un origen puro, sino mostrar cómo las verdades, las instituciones y los sujetos han sido producidos por relaciones contingentes de poder-saber.

En este marco, los recientes desencuentros entre Rodrigo Paz y Edmundo Lara no pueden entenderse como una simple discordancia entre dos autoridades obligadas a convivir. La presente columna no busca decidir quién tiene la razón, sino reconstruir el entramado histórico, discursivo e institucional que dio forma a una relación política que, desde el comienzo, parecía menos una alianza y más un equilibrio precario.

Se trata de narrar cómo ambos emergieron como figuras con trayectorias distintas, cómo se configuraron sus roles y cómo ciertas dinámicas de poder y producción de saber alimentaron una pugna que hoy estalla con toda claridad. La disputa entre Paz y Lara puede leerse como la consecuencia natural –casi inevitable– de un proceso de formación de antagonismos, que se remonta al origen mismo de su fórmula electoral.

Su llegada al poder, en noviembre de 2025, se apoyó en un mensaje variado al gusto del electorado: Paz, como buen representante del orden institucional, ofrecía estabilidad y experiencia; mientras Lara, con su pasado policial, su presencia mediática y su energético discurso anticorrupción, prometía renovación y cercanía con la gente. Una combinación que –según se decía– era el equilibrio ideal o, visto con perspectiva, una bomba de relojería envuelta en papel de campaña.

Desde una mirada genealógica, es evidente que am-

bos fueron moldeándose como figuras políticas con identidades muy diferentes. Lara se posicionó como el vocero de las demandas populares, abanderado del desencanto social y antagonista de las élites. Paz, por su parte, se consolidó como el rostro de la continuidad democrática, del manejo técnico y del respeto por los cauces formales.

Estas trayectorias, tan dispares, no solo alimentaron una competencia por el control de áreas del gobierno, sino también por la definición misma de qué significa gobernar en una etapa posterior a 20 años de hegemonía del MAS.

Con el inicio del nuevo gobierno, las diferencias dejaron de ser susurros y pasaron a ser decisiones concretas. La eliminación del Ministerio de Justicia y la creación del Viceministerio de Coordinación Legislativa –que Lara interpretó como una apropiación indebida de sus funciones– fue solo el primer capítulo.

A ello se sumaron sus críticas al gabinete, que consideraba ajeno a su visión, y el deterioro de su comunicación con Paz, cuyos silencios telefónicos se volvieron casi tan elocuentes como sus discursos oficiales. Estas medidas no solo redibujan el organigrama estatal, sino que fabrican nuevas jerarquías y distribuyen el poder con una precisión quirúrgica, aunque no necesariamente consensuada.

En el terreno discursivo la distancia se ensanchó aún más. Lara adoptó el rol de guardián del interés popular, denunciando corrupción y señalando a Paz como representante de un establishment que no cumpliría lo prometido. Su uso de redes sociales, especialmente TikTok, le permitió difundir una narrativa combativa en tiempo real, con un estilo que combina cercanía, indignación y producción audiovisual doméstica.

Paz, contrariamente, optó por discursos sobrios, defensa de la institucionalidad y rechazo a entrar en polémicas "por internet", como si se tratara de un espacio menos digno que el Palacio. El choque entre la legitimidad emocional y la legitimidad burocrática se convirtió así en el eje del conflicto.

Estas tensiones ya están repercutiendo en la estructura del gobierno. La gradual marginación de Lara, la reorganización de ministerios y la falta de confianza

mutua amenazan la cohesión del Ejecutivo, abriendo la puerta a intervenciones de otros actores políticos y sociales.

Desde una perspectiva genealógica, lo que está en juego no es un desacuerdo momentáneo, sino una transformación más profunda de las formas de autoridad y de cómo se distribuye el poder en el Estado. Frente a la tensión creciente entre Paz y Lara es inevitable preguntarse hacia dónde podría derivar esta pugna. Diversos escenarios se perfilan, cada uno con sus riesgos, ventajas y dosis de incertidumbre: desde un reacomodo controlado que privilegie la estabilidad hasta una coexistencia tensa que convierta el gobierno en un ejercicio de equilibrios precarios; desde rupturas abiertas que reconfiguren la política hasta experimentos híbridos que busquen conciliar institucionalidad y movilización popular.

A continuación, se presentan estos posibles desenlaces, con sus implicaciones para el poder, la gobernabilidad y la percepción ciudadana.

Reacomodo controlado. En este escenario, Paz consolida su posición dentro del aparato estatal, convirtiéndose en el eje central del poder; mientras Lara se ve relegado a un papel más ornamental que decisario. Sería una especie de "puesta en escena" del gobierno, donde la forma permanece y el contenido queda cuidadosamente gestionado.

La administración ganaría en orden y previsibilidad, pero algunos sectores de la sociedad podrían sentirse engañados, como si hubieran comprado un producto prometido como innovador y recibieran una versión estándar con etiqueta nueva. En otras palabras, la calma reina... siempre que nadie mire demasiado cerca la vitrina.

Coexistencia tensa. Ambos podrían permanecer en sus cargos, manteniendo una relación de tensión constante que convierte al gobierno en un escenario de contraste permanente. Cada decisión, cada declaración pública, sería una pequeña escenificación del conflicto: Paz, con su calma técnica; Lara, con su indignación moral y performativa.

El resultado sería una gobernabilidad al estilo "discutimos en público, decidimos en privado o tal vez no

decidimos nada en absoluto", donde la parálisis y la improvisación se mezclan con la teatralidad política. Una coreografía incómoda, pero entretenida para el espectador externo.

Ruptura abierta o retirada tácita. Si Lara decide distanciarse aún más o Paz opta por mecanismos institucionales para desplazarlo, el gobierno podría entrar en un periodo de turbulencia abierta. La inestabilidad institucional, la confusión en la toma de decisiones y los reajustes internos serían el pan de cada día.

Este escenario tiene todos los ingredientes de un "drama político" con temporadas de realineamientos partidarios, cambios de gabinete y negociaciones urgentes. Los ciudadanos podrían observar cómo el conflicto deja de ser un detalle interno y se convierte en espectáculo público, donde cada movimiento estratégico se analiza al milímetro.

Modelo híbrido. Existe la posibilidad de intentar un experimento más sofisticado: combinar la institucionalidad clásica y tecnocrática de Paz con la capacidad de movilización popular y la presencia mediática de Lara. Sería un híbrido tan innovador como delicado, donde cualquier descuido podría desencadenar conflictos inesperados. La idea es atractiva: intentar gobernar con equilibrio entre orden y energía popular, burocracia y espectáculo mediático. Pero, en la práctica, mantener este equilibrio sin sobresaltos podría ser tan complicado como sostener un castillo de naipes en medio de un temblor: elegante en teoría, frágil en la realidad.

Dadas las condiciones actuales y el peso superior de la Presidencia en el aparato estatal, lo más probable es que Paz fortalezca su posición, mientras Lara se desplaza progresivamente hacia un rol secundario. Esta solución ofrecería orden y control institucional, pero a costa de un posible desgaste en la base social del gobierno.

Como quien reorganiza los muebles de la sala, el dueño del poder central se queda con la mejor vista, mientras algunos sectores populares podrían sentir que sus expectativas han sido cambiadas por otros intereses. Además, esta situación abre la puerta a nuevos actores que podrían aprovechar el descontento y reescribir los próximos capítulos políticos.

POLÍTICA

PIDEN SU DETENCIÓN PREVENTIVA POR TRES MESES

Acta de 2009 y depósitos a particulares complican a Arce

FONDO INDÍGENA. Hay siete investigados y cinco órdenes de aprehensión por ejecutar. La Fiscalía y el gobierno no descartan que el caso alcance a Evo Morales.

Aldo Aguilera
aguilera@eldia.com.bo

¿Cuánto dinero con manejo irregular?

ÓSCAR ORTIZ,
QUE EN SU ÉPOCA DE SENADOR INVESTIGÓ EL FONDO INDÍGENA, SEÑALÓ QUE UN 95 % DE LOS RECURSOS SE DEPOSITARON EN CUENTAS PARTICULARES.

La comisión de fiscales, que investiga las irregularidades en proyectos del Fondo Indígena, presentó este jueves la imputación formal contra el expresidente Luis Arce Catacora, en la que pide su detención preventiva por tres meses en un penal de La Paz.

Arce está sindicado por los delitos de conducta antieconómica e incumplimiento de deberes. Ahora resta confirmar la hora de su audiencia cautelar donde un juez definirá si lo envía a prisión o se defiende en libertad con medidas sustitutivas.

“Siendo un delito de orden público, se solicita la aplicación de la medida cautelar extrema de la detención preventiva (...) por el plazo de tres meses en el centro de reinserción Qhalauma (La Paz)”, señala la imputación.

Arce fue aprehendido el miércoles a las 14.00 en la zona de Sopocachi de La Paz y trasladado de inmediato a la sede central de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC).

Dejó evidencias. Hay indicios que complican la situación del expresidente, según el Ministerio Público. Entre ellos se revela la existencia de un acta de una reunión realizada en el año 2009 donde Arce anuncia los montos disponibles para diversos proyectos y la posibilidad de realizar depósitos de dinero público en cuentas particulares, pese a que la ley financial lo prohíbe.

Arce fue incluido el martes en la investigación, a pedido de la nueva administración del Fondo Indígena en el caso que tiene a Lidia Patty como principal acusada por un proyecto de producción de tomate en La Paz, marcado por irregularidades y en el que se realizó depósitos de Bs 639.000 en cuentas de la exdiputada del MAS.

Prácticamente no han surgido voces para defender al exmandatario a poco más de un mes de dejar el poder. Se lo procesa en la vía ordinaria ya que los supuestos delitos se habrían cometido cuando era Ministro de Economía, no Presi-



dente del Estado.

La Fiscalía señaló que en total hay siete investigados y se han emitido otras cinco órdenes de aprehensión, aunque no se han revelado los nombres para no entorpecer las investigaciones. Se habla de un daño económico al Estado de más de Bs 9 millones.

¿Salpicará el caso a Evo? Miguel Cardozo, integrante de la comisión de fiscales que investiga el caso, no descartó citar a Evo Morales a declarar como testigo, ya que era la máxima autoridad del país entonces y podría aportar datos sobre el manejo de los recursos y desembolsos. “Sí este exministro (Luis Arce) da a conocer que esto habría contado con la autorización presidencial, pues seguramente sí se tendrá que involucrar al expresidente (Evo

Morales)”, señaló el viceministro de Seguridad Ciudadana, Yamil García, al abrir la posibilidad de que el proceso alcance también a Morales.

Ante esta posibilidad, el exsenador Leonardo Loza señaló que se reforzará la seguridad que realizan los comunarios para proteger a Evo, quien está atrincherado en el Trópico de Cochabamba desde octubre del 2024. Cree que con el gobierno de Rodrigo Paz se activará una “cacería” de dirigentes, sobre todo de campesinos. Agregó que no se opone a una investigación profunda de este escándalo de corrupción.

360

millones de bolivianos el daño al Estado por el Fondo Indígena, según el ministro Marco Oviedo.

Bienvenido a las cárceles del pueblo, señor Luis Arce Catacora. Aquí donde no existe poder que lo proteja. Aquí, donde uno se enfrenta consigo mismo, sin escoltas, sin poder, sin privilegios”.

Juan José Zúñiga
EXJEFÉ DEL EJERCITO DE BOLIVIA

Dios existe, la justicia divina existe. Ahora por un hecho que él, sí cometió, tendrá que responder y está durmiendo en celdas policiales. Esto es el inicio, pero está por pagar todo lo que hizo”.

Jeanine Añez
EXPRESIDENTA DE BOLIVIA

“EL CAJERO FUE ARCE Y EL JEFE DEL SAQUEO FUE EVO MORALES”

El expresidente Jorge Tuto Quiroga apuntó la responsabilidad del “saqueo” del Fondo Indígena a Evo Morales como “jefe”, mientras que considera que Luis Arce era el “cajero”. Mencionó que el Fondo Indígena fue parte de la

“gastadera y robadera”, puesto que recibió unos mil millones de dólares, pero el dinero se transfirió a cuentas personales para proyectos fantasma o deficientes. “El cajero de este saqueo fue Arce. Los operadores varios ministros y dirigentes azules. El jefe del saqueo

fue Evo Morales, quien manipuló y maltrató a los que se decía representar”, sostuvo Quiroga. “No olvidemos nunca que hubo un cajero, varios operadores, muchos delincuentes, pero un jefazo de todo este andamiaje delincuencial: Evo Morales”,

recalcó. Reiteró su propuesta de establecer una Comisión de la Verdad de la Asamblea, para investigar “la robadera y gastadera azul de 20 años”, con el objetivo de que todos los responsables respondan ante la justicia y devuelvan la plata. / Erbol

Operativo contra el acopio ilegal

LA ANH INTERVINO UN INMUEBLE EN LA PAZ DONDE SE ACOPABA DIÉSEL. SE INCAUTÓ TRES CAMIONES CON 14 MIL LITROS Y SE APREHENSIÓN A TRES PERSONAS.



FOTO: YPF

REFERENCIAL. Cisternas encargadas del transporte de combustible para el mercado boliviano.

ANTES DE LLEGAR A DESTINO

Desvíán cuatro de cada 10 cisternas con combustibles

CRÓNICO. Según el ministro Medinaceli hay complicidad de instituciones. Hace días hubo problemas con provisión de diésel.

Visión 360
eldia@eldia.com.bo

El ministro de Hidrocarburos, Mauricio Medinaceli, advirtió que entre 30 y 40 de cada 100 cisternas destinadas al abastecimiento interno son desviadas antes de llegar a su destino final, lo que agrava los problemas de suministro de combustibles en el país.

"Quedo pasmado con la indolencia de estos compatriotas bolivianos que desvían combustible y no tienen la más mínima piedad, ni siquiera con el prójimo", lamentó la autoridad, explicando que

el desvío no solo afecta al Estado, sino también a la población que enfrenta dificultades para acceder a la gasolina y al diésel.

Medinaceli calificó a los responsables como "malos bolivianos" que actúan "en complicidad con muchas instituciones" y reconoció que el control en las fronteras y rutas sigue siendo complejo, pese a los esfuerzos realizados.

El ministro señaló que, además, el

78
millones de litros
la programación de importación de diésel y gasolina esta semana.

Afectan varios factores. "El Es-

país enfrenta un problema estructural que combina dificultades económicas, técnicas y logísticas. Explicó que, si bien existen recursos comprometidos y apoyo de organismos internacionales, el Estado enfrenta tensiones financieras que complican tareas como el abastecimiento de combustibles o el pago de beneficios sociales, como la Renta Dignidad.

tado está sin dinero, la logística tiene problemas por el desvío y el control es muy difícil", afirmó Medinaceli. A esto se suman temas operativos, como retrasos en la llegada de buques y otros obstáculos logísticos, informó, calificando la magnitud de este problema como muy grande.

Añadió que la gestión anterior dejó una planificación ineficiente, marcada por la corrupción y sin visión de largo plazo. Esta semana, en reunión con los choferes, el presidente Rodrigo Paz Pereira admitió que hubo problemas en el abastecimiento de diésel, pero la provisión de gasolina es normal.

CREEN QUE EL GOBIERNO PRETENDE CERRARLO

Alerta en el Trópico por el mercado de la coca

Los cocaleros del Trópico de Cochabamba se declararon en emergencia pues consideran que el gobierno de Rodrigo Paz pretende cerrar el mercado legal de la hoja de coca que opera en el municipio de Sacaba.

Basan su temor en un presunto instructivo para el retiro del personal estatal.

"No logramos entender cuál es el objetivo del Gobierno, dice

que lucha contra el narcotráfico y al plantearnos cerrar el mercado legal de Sacaba, ¿qué nos está diciendo? Quiere obligarnos a los productores a llevar al mercado ilegal", cuestionó el dirigente cocalero y exsenador del MAS, Leonardo Loza.

Base legal. Loza informó que la administración del presidente, Rodrigo Paz, avalará el cierre del

centro de abasto en el Decreto Supremo 5488, que reestructura el Órgano Ejecutivo y elimina el Viceministerio de la Hoja de Coca y Desarrollo Integral.

"Estamos en estado de emergencia, vamos a entrar en vigilia a partir de esta tarde al mercado de Sacaba porque somos productores no somos narcotraficantes", enfatizó Loza en conferencia de prensa. / ED - Brújula



CASO COTAPACHI

ESPOSAS DE POLICÍAS CRITICAN AL "VICE" LARA

La representante de las esposas de los policías, Ruth Ajacopa, dijo que es una "decepción" que el vicepresidente Edmundo Lara haya pedido la baja y la pena máxima para el policía que usó su arma de fuego durante una intervención en Cotapachi, en Cochabamba. Además, señaló que hay intereses políticos. El miércoles, el vicepresidente Edmundo Lara indicó que el oficial de la Policía, destinado en el grupo Delta de Cochabamba, debe responder por sus actos. Además, dijo que ordenó al departamento jurídico de la Vicepresidencia realizar acciones legales para que sea sancionado penalmente "con la pena máxima y sea dado de baja". / Urgente

BENI

RESCATAN CON VIDA A DOS OCUPANTES DE UNA AVIONETA

Personal de la Fuerza Aérea Boliviana (FAB) rescató con vida a los dos ocupantes de una avioneta civil, con matrícula CP-2959, que precipitó a tierra este jueves por la tarde cuando cubría la ruta entre Trinidad y Santa Ana del Yacuma.

Naabol, la empresa que administra los aeropuertos, informó sobre el percance y entonces la FAB envió un aeronave hasta el punto exacto donde cayó la avioneta, a unos 5,5 kilómetros del umbral 14, del aeródromo de Trinidad. Enseguida se envió también las coordenadas al grupo SAR - FAB para que inicien el rescate por tierra. Los rescatados son el piloto Alfredo Enrique Alarcón Álvarez y el pasajero Carmelo Egüez.

SANTA CRUZ

CULPAN AL GOBIERNO
DISPUTA CRECE
POR FALTA
DE PAGOS AL
SECTOR SALUD



La Federación de Sindicatos de Ramas Médicas de Salud Pública (Fesirmes) suspendió el paro de 48 horas previsto para este jueves y viernes, luego de una reunión con la Alcaldía de Santa Cruz de la Sierra. Con la suspensión de la medida, los hospitales retomaron ayer la atención normal, mientras los representantes del sector explicaron que el trámite para el pago de salarios no depende del municipio, sino del Ministerio de Salud.

Según la dirigencia sindical, el encuentro con el Secretario de Salud permitió conocer el estado del proceso administrativo, lo que motivó la pausa en la presión. La secretaría de coordinación sindical, Kadidja Ovando, señaló que más de 100 días de retraso afectan a 466 profesionales contratados por el municipio, quienes incluso pidieron la renuncia de autoridades de la Secretaría de Salud y de Recursos Humanos. Durante las últimas semanas realizaron protestas para exigir que se concrete el desembolso.

La Alcaldía sostuvo ante los medios que la responsabilidad recae en el Ministerio de Salud, al que atribuye la emisión de la resolución necesaria para habilitar los pagos. El alcalde Jhonny Fernández afirmó que el reclamo por los llamados "400 ítems" se arrastra desde 2018 y que el municipio debe esperar la resolución ministerial para proceder.

¿SE CEDEN COMPETENCIAS **AUTONÓMICAS?**

Convenio con ENDE genera polémica y críticas

POLÉMICA. Hay críticas a Camacho. Cívicos piden que explique alcance del acuerdo. Gobernación niega afectación a la autonomía.

Polémica en pre-campaña electoral

"CAMACHO, DECLÁRESE DE UNA VEZ INCAPAZ (a) CAMACHO, SI NO DEFIENDE SCZ, DECLÁRESE INCAPAZ", DIJO EL ABOGADO OTTO RITTER, PRECANDIDATO A LA GOBERNACIÓN.



SINTONÍA. Camacho ha coincidido en diversos actos con el presidente Rodrigo Paz.

El Día
eldia@eldia.com.bo

La firma de un convenio entre la gobernación de Santa Cruz y la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE), para proyectos de electrificación rural en Santa Cruz ha generado polémica esta semana. Los críticos señalan que el acuerdo implica la cesión de competencias autonómicas, extremo que niega la entidad departamental.

Cívicos. El Comité pro Santa Cruz expresó ya su preocupación y convocó al gobernador, Luis Fernando Camacho, a una reunión en la

sede cívica para explicar los alcances del convenio.

Consideran que el acuerdo estaría vulnerando competencias autonómicas exclusivas de la gobernación. "No se trata de un detalle administrativo ni de un trámite menor. Se trata de un retroceso en la construcción de nuestra autonomía, un avance centralista que intenta servirse de condicionamientos financieros para modificar competencias que el pueblo cruceño conquistó con

esfuerzo, con lucha y con voto", señalaron los cívicos en un pronunciamiento público emitido el miércoles y leído por su presidente Stello Cochamadis. La asambleísta departamental Paola Aguirre, de línea crítica con Camacho,

recordó que un convenio con términos similares fue propuesto meses atrás por la bancada del MAS y señaló que en ese entonces no se firmó debido a que implicaba

delegar competencias. "No voy a avalar decisiones que debilitan nuestra autonomía, renuncian a nuestro modelo cruceño y fortalecen el centralismo que tanto daño nos ha hecho", señaló Aguirre.

Respuesta. El asesor general Efraín Suárez respondió que el proyecto de electrificación "no vulnera ni trastoca ninguna competencia autonómica" y que el convenio permitirá llevar energía a más de 2.400 familias. Subrayó que se trata de una iniciativa destinada a ampliar la cobertura del servicio y que no implica delegación de atribuciones departamentales.



ENCENDIERON LAS LUCES CON LOS ARREGLOS

El Atrio Papal se pone a tono con la Navidad

El Atrio Papal, ubicado en el segundo anillo, quedó totalmente iluminado tras el encendido navideño realizado la noche de este miércoles, frente al Cristo Redentor. Con este acto, Santa Cruz sumó un nuevo punto brillante a su ruta festiva, que inició el pasado 7 de diciembre con la activación de luces en la Plaza Principal. Según informó la Secretaría

Municipal de Cultura y Turismo, Sara Mansilla estas actividades buscan ofrecer a las familias espacios seguros y propicios para compartir durante la temporada. La presencia de niños fue notoria y, como parte de la jornada, se entregaron regalos a los menores que llegaron al lugar, detalle que fue bien recibido por los padres. Mansilla recordó que cada fin de semana se llevarán a cabo activi-

dades culturales en el centro de la ciudad. Para ello, desde las 18:00 se procederá al cierre de calles cercanas a la Plaza Principal, entre ellas Libertad y Florida; Ayacucho y Velasco; René Moreno y Ballivián; además de Bolívar y Bení. El encendido en el Atrio Papal marca un ambiente festivo en la capital cruceña, convocando a familias que aprovecharon para recorrer el sector.

Fueron trasladados a Santa Cruz

TRAS SU APREHENSION SE PREVÉ QUE LA FISCALÍA FORMALICE LA IMPUTACIÓN POR EL DELITO DE TRÁFICO DE SUSTANCIAS CONTROLADAS.



SEGURIDAD

BUSCAN AL AUTOR

REVELAN QUE FISCAL LIBERÓ ACUSADO DE VIOLACIÓN

Una adolescente de 16 años fue víctima de una agresión sexual en la ciudad de Santa Cruz, luego de ser retirada con engaños de una fiesta de graduación. El terrible suceso ocurrió durante la madrugada en un lote baldío, a solo metros del lugar del evento, según consta en la denuncia formal presentada por la familia de la víctima.

El informe indica que la menor fue convencida por el sujeto. Una vez fuera, el agresor habría sujetado y cometido el abuso en el predio baldío. Tras conocer el hecho, la familia de la adolescente formalizó la denuncia y la Policía logró la aprehension del sindicado. No obstante, en un giro que generó indignación entre los parientes, el sujeto fue dejado en libertad a las pocas horas.

CON 27 PAQUETES DE DROGA

Aprehenden a concejal de El Carmen Rivero Tórrez

ALLANAMIENTO. Efectivos de Umopar inicialmente realizaron una inspección a la vivienda de la concejal donde hallaron la droga.

El Día
eldia@eldia.com.bo

La presidenta del Concejo de El Carmen Rivero Tórrez, Rosángela M. A., fue aprehendida este miércoles a las 11.30 de la mañana en un inmueble de dicho municipio de Santa Cruz donde se halló 27 paquetes de droga.

Caso. El allanamiento fue realizado por personal de la Unidad Móvil de Patrullaje Rural (Umopar) de Puerto Quijarro. Los dos aprehendidos fueron trasladados a dependencias del Ministerio Público, que deberá presentar la

imputación formal y conducirlos a una audiencia de medidas cautelares.

"En el lugar se procede a la aprehension en flagrancia de dos personas de la ciudadanía boliviana, una de sexo masculino y una de sexo femenino, en posesión de 20 paquetes de marihuana y 7 paquetes de pasta base de cocaína", señaló Amilkar Ramírez, jefe departamental de la Fuerza Especial de Lucha contra el Narcotráfico (FELCN) de Santa

Cruz, en contacto con la Red Uno.

Aprehension. Agregó que se incautaron 20 paquetes de marihuana y otros siete de pasta base de cocaína. Junto la presidenta del Concejo fue también aprehendido un hombre, que sería su pareja. Además se realizó la incautación del inmueble y se recolectaron otros indicios para esclarecer el caso. "Estas personas se encuentran en calidad de aprehendidas en celdas policiales", remarcó el

jefe antidrogas.

Tras su aprehension, tanto la presidenta del Concejo como su acompañante fueron llevados a dependencias de la FELCN en Santa Cruz de la Sierra, donde se prevé que la Fiscalía formalice la imputación por el delito de tráfico de sustancias controladas. Según el sitio Clave 300, en primera instancia se intervino el inmueble y se arrestó a un hombre, quien reveló que dicho domicilio es de propiedad de la presidenta del Concejo, entonces se activó un nuevo operativo que permitió la captura de la pareja, cuando supuestamente pretendían escapar hacia el Brasil.

CHOQUE DE MICRO DOS NIÑOS HERIDOS Y PASAJEROS AFECTADOS

Un accidente de tránsito registrado la mañana de este jueves en el 5to anillo de la avenida Moscú dejó a dos niños heridos y a varios pasajeros afectados, luego de que una vagoneta Toyota Runner colisionara contra un micro de la línea 115 que realizaba su recorrido habitual.

De acuerdo con los datos preliminares, el conductor de la vagoneta habría sufrido un desmayo mientras circulaba por la zona, lo que derivó en la pérdida del control del vehículo y el posterior impacto contra el transporte público. En el micro viajaban varios pasajeros, entre ellos los dos menores que fueron atendidos por equipos de emergencia.

PAMPA DE LA ISLA

Tiroteo deja dos heridos; uno en estado crítico

Dos hombres, uno de nacionalidad brasileña y otro boliviano, quedaron heridos producto de disparos de arma de fuego cerca de una licorería ubicada en la urbanización Cotoca, en la zona de la Pampa de la Isla, en Santa Cruz de la Sierra.

El hecho ocurrió cerca de las 03.00 de este jueves cuando las dos víctimas consumían bebidas alcohólicas, mientras conversa-

ban con la dueña del local, informó el director departamental de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC), coronel Gilmar Valencia. Posteriormente, se acercó una motocicleta con dos sujetos, uno encapuchado y el otro con un casco, que preguntaron por una persona y luego abrieron fuego contra las personas que estaban bebiendo para luego darse a la fuga.

En el tiroteo, tanto el brasileño como el boliviano quedaron heridos por los disparos de arma de fuego. Ambos fueron trasladados a diferentes centros de salud donde fueron atendidos de emergencia. El comandante de la zona Pampa de la Isla, Carlos Veizaga, indicó que tras el hecho, personal de la FELCC ejecutó un operativo que permitió la aprehension de tres personas.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

MANUTENCIÓN

NODAL PIDE SABER DÓNDE VA EL DINERO DE INTI

El conflicto legal entre Christian Nodal y Cazzu por la manutención de su hija Inti sigue escalando, y ante las versiones encontradas, el abogado del cantante, César Muñoz, aclaró que la demanda no busca modificar la custodia ni reducir la pensión. Según explicó, el objetivo principal es verificar el uso correcto de los millones de pesos que Nodal ha entregado desde el nacimiento de la niña y asegurarse de que esos recursos hayan beneficiado efectivamente a la menor, además de garantizar su nacionalidad mexicana. El comunicado difundido por Ventaneando recalca que la pensión no es el centro del litigio y que las pruebas buscan confirmar el adecuado destino de los fondos. Muñoz añadió que el proceso debe llevarse bajo estricta reserva procesal y criticó la filtración del documento inicial, pues considera que divulgar información confidencial vulnera la privacidad de Inti y de ambas partes.

EN MÉXICO

BAD BUNNY SUFRÍÓ APARATOSA CAÍDA



El DtMF World Tour 2025 comenzó con un momento inesperado en el Estadio GNP Seguros, donde Bad Bunny protagonizó una caída durante su primera presentación en Ciudad de México. El incidente ocurrió la noche del 10 de diciembre, ante un lleno total que superó los 60 mil asistentes. El percance ocurrió en 'La Casita', el escenario alterno ubicado al centro del recinto, mientras el artista interpretaba uno de sus temas. Un resbalón lo llevó al suelo, aunque el cantante reaccionó de inmediato y siguió la presentación sin detener la música. La respuesta del público fue inmediata, celebrando con aplausos la rapidez con la que el puertorriqueño retomó el control del espectáculo. La caída no afectó el desarrollo del concierto, que forma parte de las ocho fechas programadas del artista en la capital mexicana.

CONQUISTA JAPÓN

Regreso triunfal de Johnny Depp en la Comic-Con de Tokio

EVENTO MASIVO. El actor recibió una respuesta multitudinaria durante su presencia en la convención japonesa.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Johnny Depp regresó a Japón por primera vez en ocho años para encabezar la Comic-Con de Tokio 2025, donde fue recibido por miles de admiradores que agotaron las entradas del evento en apenas diez minutos. El actor de 62 años, que llevaba casi una década sin visitar el país, saludó a más de 3.000 fanáticos en dos días y permaneció en el recinto Makuhari Messe hasta pasada la medianoche del sábado 6 de diciembre y hasta después de las 10 p. m. del domingo 7. La convención alcanzó una asistencia récord de aproximadamente 97.000 personas. Una fuente cercana confirmó a la revista PEOPLE que Depp se sintió "abrumadoramente conmovido" por la bienvenida recibida. Según esta versión, el actor pudo ver "a todos los que lo han apoyado durante estos últimos años", un gesto que, de acuerdo con la fuente, valoró de manera especial. La misma persona añadió que, pese al tiempo transcurrido desde su última visita, el cariño del público japonés se mantuvo "firme". La edición 2025 de la Comic-Con reunió también a figuras como Sebastian Stan, Norman Reedus y Nicholas Hoult, pero esta fue la primera vez que Depp participó en una convención ofreciendo sesiones de autógrafos y fotografías oficiales con los asistentes. Su presencia fue uno de los principales atractivos del evento.

Un regreso marcado por homenajes y nuevos proyectos. Durante su panel, los organizadores le entregaron a Depp una pieza artística personalizada que reproducía a su personaje Capitán Jack Sparrow al estilo del anime One Piece. La ilustración fue realizada



ACTOR. Johnny Deep promocionó la novela gráfica HYDE, desarrollada junto a Ridley Scott.

por Eiichiro Oda, creador de la popular serie japonesa, un gesto que destacó como uno de los momentos más comentados de la convención.

La fuente consultada por PEOPLE señaló que "Tokio siempre ha ocupado un lugar especial en el corazón de Johnny" y que el actor disfrutó profun-

97

mil personas asistieron a la convención encabezada por el actor Johnny Deep.

damente de su estancia. Según esta versión, Depp expresó su deseo de regresar al país en una futura oportunidad, motivado por el entusiasmo que encontró en el público local. Su presencia, además, se vio reforzada por las diversas actividades que lo llevaron a participar en reuniones con fanáticos

durante los tres días de la convención. El viaje a Japón formó parte de la agenda internacional del actor para promocionar HYDE, una serie de novelas gráficas producida junto con Ridley Scott y basada en una reinterpretación oscura del clásico El extraño caso del Dr. Jekyll y Mr. Hyde, de Robert Louis Stevenson. La imagen de Depp se utiliza para dar vida al protagonista de la obra, que combina elementos visuales modernos con el estilo narrativo del relato original.

CON GANANCIAS DEL ERAS TOUR

Taylor recupera el control total de su música

Taylor Swift reveló que destinó la mayor parte de las ganancias del Eras Tour a recuperar el control total de sus grabaciones, imágenes y material audiovisual, consolidando así su independencia artística tras años de disputas por la titularidad de su catálogo. La artista agradeció a sus seguidores por hacer posible esta operación de recompra y recordó que, además del éxito histórico del tour —que incluyó ocho presentaciones en Wembley—, pudo adquirir los derechos de sus películas de

conciertos, videoclips, fotografías y canciones inéditas. Swift señaló que retomar posesión de sus masters ha sido un proceso emocional, similar al relatado por otros músicos como John Fogerty, y destacó que cada grabación representa una "instantánea" de su vida. La cantante también repasó el conflicto iniciado en 2019, cuando la compra de su antigua disquera por parte de Scooter Braun la llevó a regresar sus primeros seis álbumes bajo el sello "Taylor's Version", los cuales alcanzaron gran popularidad.



Un crédito gestionado por Rodrigo

ANTES DE ASUMIR LA PRESIDENCIA RODRIGO PAZ ACORDÓ UN PAQUETE DE US\$ 3.100 MILLONES CON LA CAF. EL PRIMER CRÉDITO ES DE US\$ 550 MILLONES.



SEGÚN EL MINISTRO DE PLANIFICACIÓN

Créditos de libre disponibilidad cubrirán deudas

FINANCIAMIENTO. Fernando Romero señaló que hay varios filtros de control y no hay vía libre para usarlos en cualquier cosa.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El ministro de Planificación, Fernando Romero, explicó que los créditos de libre disponibilidad no implican que se puedan utilizar para cualquier asunto, sino que se destinan a cubrir deudas de anteriores administraciones o para reponer gastos realizados.

Romero respondió así a las inquietudes que surgieron en la bancada legislativa del presidente Edmundo Lara, sobre un crédito de US\$ 550 millones, bajo el formato de libre disponibilidad otorgado por

el Banco de Desarrollo CAF y que estaba en agenda de la sesión que se realizaba este jueves en la Cámara de Diputados.

"Hay que explicar la importancia de cuando se habla de (créditos de) libre disponibilidad o de reposición, son categorías que los financieros externos le dan a su crédito, eso no significa que es un crédito para hacer lo que uno quiera", señaló el ministro Romero.

Enfatizó que existen varios filtros de control y un proceso estricto

de aprobación de los préstamos externos.

"Hay que entender que entran al BCB en dólares que podrán ser utilizados, pero el destino es para cubrir más de 30 mil ítems de deuda flotante, de reposición de gastos y dar fe que el Estado cumple sus compromisos", enfatizó el ministro.

Larga espera. Uno de los créditos en trámite es el que otorgó en el 2023 la cooperación japonesa (JICA) por un monto de

15.000 millones de yenes (US\$ 95 millones al cambio actual), con los que se pretende reponer los gastos realizados durante la emergencia por el Covid-19 en Bolivia. Dicho préstamo fue rechazado en varias oportunidades durante la gestión de Luis Arce, debido a la pugna interna en el MAS y la falta de cohesión en bancadas opositoras. El préstamo fue aprobado anoche en la Cámara de Diputados y pasó al Senado para su revisión. Además está agendado otro crédito del BID, por US\$ 30 millones, para un parque lineal entre La Paz y El Alto, también pendiente desde la anterior gestión.



FOTO: APG

EMPRESA ESTATAL EL GOBIERNO NO DECIDE AÚN SI CIERRA O NO EMAPA

El gerente interino de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Sergio Siles, informó que el cierre de la estatal depende de un "análisis exhaustivo" y no descartó su reestructuración.

"Una reestructuración o un cierre responde a un análisis, a un plan de acción. Hay que trabajar en las siguientes semanas de forma exhaustiva con el equipo que se cuenta y poner todas las opciones en la carpeta del ministro (de Desarrollo Productivo Óscar) Justíniano como del presidente (Rodrigo Paz)", afirmó Siles. Agregó que para analizar un cierre es necesario realizar una revisión documental y técnica de la empresa, considerar las inversiones realizadas en plantas, logística y distribución y los objetivos para los cuales se creó.

Al ser consultado sobre una posible reestructuración de Emapa, Siles dijo: "todo eso se tiene que analizar. Ahora estamos en una etapa de evaluación en todo sentido de la estructura, funcionamiento, plantas".

Un primer análisis a la empresa identificó una serie de irregularidades con un daño económico de 95,5 millones de bolivianos en proyectos agrícolas, plantas industriales y contratos durante el Gobierno de Luis Arce. / Brújula



UN RECURSO JUDICIAL FRENÓ SU APLICACIÓN

Lara pide al TCP reponer ley que difiere créditos

El vicepresidente Edmundo Lara pidió al Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) que por "humanidad" reponga la aplicación de la Ley de Diferimiento de Créditos (1670), que ha sido suspendida por una medida cautelar promovida por un diputado.

"Pido al Tribunal Constitucional Plurinacional que escuche el clamor de las familias afectadas, que observe el daño

real que ya se está generando y que permita restablecer la plena vigencia de la Ley 1670, una ley creada para proteger, dar alivio y para evitar que la gente pierda lo poquito que tiene", dijo Lara.

Alcance. La norma plantea seis meses de diferimiento en el pago de créditos de microempresas y viviendas de interés social, además de la suspensión de embar-

gos, debido a la situación económica, pero los bancos la rechazan porque afectaría la liquidez financiera. La ley fue suspendida en su efecto por una medida cautelar emitida en el marco de una Acción presentada por el diputado de Unidad, Alejandro Reyes. Lara consideró que el diputado accionante "responde a los intereses de los grupos más poderosos del país". / Erbol



INTERNACIONAL

ODISEA

Peluca, bote, avión y ayuda de EEUU: así llegó María Corina Machado a Oslo

LA GANADORA del Nobel apareció finalmente el jueves por primera vez en público en el balcón del Grand Hotel de la capital noruega. Espera retornar pronto a Venezuela.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

María Corina Machado dijo que recibió ayuda de Estados Unidos para salir de Venezuela, donde vivía en clandestinidad. Para llegar hasta Oslo, la Nobel tuvo que pasar una decena de retenes militares, tomar un bote en el Caribe para embarcarse luego en un avión. El ejército estadounidense fue avisado para evitar que la embarcación fuera objetivo de ataques, según el WSJ.

Unas horas antes de la entrega del premio Nobel de la Paz a María Corina Machado, el instituto anunció que la venezolana no estaría presente en la ceremonia y que su hija, Ana Corina, recibiría el galardón en su lugar. La entidad precisó sin embargo que llegaría a Oslo tras efectuar "un viaje en una situación de extremo peligro".

Su última aparición pública se remontaba al 9 de enero en Caracas, durante una manifestación contra la toma de posesión del presidente de izquierda Nicolás Maduro para su tercer mandato.

La ganadora del Nobel apareció finalmente el jueves por primera vez en público en el balcón del Grand Hotel de Oslo, poco después de las 02H00 (01H00 GMT). Fue aclamada durante varios minutos por decenas de seguidores eufóricos. Segundo el Wall Street Journal (WSJ), llevaba una peluca y un disfraz cuando inició su viaje de salida el lunes por la tarde. Primero tuvo que viajar desde las afueras de Caracas, donde llevaba un año escondida, hasta un pueblo pesquero.

Dos personas la ayudaron a escapar y el pequeño grupo atravesó diez puestos de control militares, evitando en cada ocasión ser capturados, antes de que llegara a la costa venezolana hacia la medianoche, según el periódico.



El martes realizó una peligrosa travesía por el mar Caribe hasta la isla de Curazao. Según el Wall Street Journal, se avisó al ejército estadounidense de esta travesía para evitar que la embarcación fuera

blanco de ataques. Machado llegó a Curazao alrededor de las 15H00 del martes. Fue recibida por un empresario privado especializa-

9
de enero

fue su última
aparición pública en
Caracas, durante una
manifestación

do en este tipo de operaciones, que la atendió a petición de la administración Trump, según el diario estadounidense. Tras unas

horas de descanso, embarcó en un vuelo privado a Oslo el miércoles por la mañana. Llegó sin equipaje, con lo puesto. "Ni siquiera tuve tiempo de darme una ducha", dijo a la BBC.

NARCOTRÁFICO

EEUU impone sanciones a sobrinos de Maduro

Estados Unidos anunció nuevas sanciones contra tres sobrinos de la esposa de Nicolás Maduro, así como a seis barcos petroleros y compañías navieras vinculadas a ellos. La medida se produce mientras Washington lleva a cabo un despliegue militar a gran escala en el Caribe y el presidente Donald Trump hace campaña para la destitución del líder del régimen venezolano. El miércoles, Trump dijo que Estados Uni-

dos había incautado un petrolero sancionado frente a la costa de Venezuela y este jueves anunció que la embarcación será llevada a un puerto de Estados Unidos y el petróleo será confiscado. Cuatro de los petroleros sancionados este jueves, incluido el H. Constance (construido en 2002) y el Lattafa (construido en 2003), tienen bandera de Panamá, mientras que los otros dos están registrados en las Islas Cook y Hong Kong. Los barcos sancionados son

superpetroleros que recientemente cargaron crudo en Venezuela, según documentos internos de la empresa estatal petrolera venezolana Pdvsa. Franqui Flores y Efraín Campo Flores, sobrinos de la primera dama venezolana Cilia Flores, también fueron objeto de sanciones. Ambos fueron llamados los "narcosobrinos" tras su arresto en Haití en 2015 en una operación encubierta de la DEA. El tercero es Carlos Erik Malpica Flores.





EXPECTATIVA

Machado dice que llevará el Nobel de vuelta a Venezuela

LA PREMIO Nobel de la Paz María Corina Machado anunció que planea llevar su premio de regreso a Venezuela, pero se negó a especificar cuándo regresaría.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Según
el Wall
Street
Journal

PARA ESCAPAR DE VENEZUELA, MACHADO SE DISFRAZÓ, LOGRÓ PASAR 10 CONTROLES MILITARES SIN SER DESCUBIERTA Y SE ESCAPÓ EN UNA LANCHAS DE MADEIRA DESDE UN PUEBLO PESQUERO COSTERO.

II Vine a recibir el premio en nombre del pueblo venezolano y lo llevaré de vuelta a Venezuela en el momento oportuno. Por supuesto, no diré cuándo", declaró María Corina Machado a la prensa en Oslo. Machado, luego de haber estado escondida durante meses, declaró que regresará a su país a pesar de conocer "exactamente los riesgos" que eso supone, tras viajar de manera encubierta a Noruega para recoger el Premio Nobel de la Paz 2025. Ayer, miércoles, declaró a la emisora BBC: "Por supuesto que voy a regresar. Sé exactamente los riesgos que corro. Voy a estar en el lugar donde sea más útil para nuestra causa". "Hasta hace poco, el lugar donde creía que tenía que estar era Venezuela; el lugar donde creo que tengo que estar hoy, en nombre de nuestra causa, es Oslo", añadió.

"Durante más de 16 meses no he podido abrazar ni tocar a nadie. De repente, en cuestión de horas, he podido ver a las personas que más quiero, tocarlas, llorar y rezar juntas", agregó. Machado ha denunciado durante mucho tiempo al gobierno del presidente venezolano, Nicolás Maduro, como "criminal" y ha llamado a los venezolanos a unirse para derrocarlo. "El gobierno venezolano dice que soy terrorista y que tengo que pasar el resto de mi vida en la cárcel, y me buscan", dijo. "Así que salir de Venezuela hoy, en estas circunstancias, es muy, muy peligroso", admitió Machado.

"Solo quiero decir hoy que estoy aquí, porque muchos hombres, dijo, y mujeres arriesgaron sus vidas para que yo pudiera llegar a Oslo". Se le prohibió presentarse a las elecciones presidenciales del año pasado, en las que Maduro obtuvo un tercer mandato de seis años, pero los resultados fueron ampliamente desestimados internacionalmente por no ser ni libres ni justos.

"Necesitamos abordar este régimen no como una dictadura convencional, sino como una estructura criminal", dijo Machado, y acusó al régimen de Maduro de estar financiado por actividades delictivas como el narcotráfico y el tráfico de personas, y reiteró sus llamados a la comunidad internacional para que ayude a Venezuela a "cortar esos flujos" de recursos criminales.

Maduro, por su parte, siempre ha negado tener vínculos con los carteles de la droga. Cuando se le preguntó a Machado si apoyaría un ataque militar estadounidense en suelo venezolano, dados los recientes ataques de Washington a presuntos buques cargados de droga, Machado no respondió directamente, sino que acusó a Maduro de "entregar nuestra soberanía a organizaciones criminales". Afirmó que ella y su equipo están preparados para formar gobierno en Venezuela y que se ofreció a reunirse con el equipo de Maduro para buscar una transición pacífica, pero "lo rechazaron".

16

meses
"no he podido abrazar ni tocar a nadie" dijo Machado

DICTADURA

33 muertos en bombardeo del Ejército birmano a un hospital

"La junta militar lanzó dos bombas de 227 kilos desde un avión de combate contra un hospital público que brindaba atención médica a civiles en el municipio de Mrauk-U, estado de Rakáin, matando a 33 civiles" y dejando "numerosos civiles y trabajadores sanitarios heridos", señaló en X el Comité de Representantes de la Asamblea de la Unión (CRPH). El CRPH está formado por exdiputados del Gobierno democrático de Birmania, liderado por la nobel de la paz Aung San Suu Kyi, que fue depuesta por los militares en el golpe de febrero de 2021, con la ex-líder arrestada desde entonces. Un trabajador humanitario en el terreno dijo que la mayoría de las víctimas eran pacientes del hospital bombardeado y que varios de ellos quedaron heridos de gravedad en el ataque, recogido también por medios independientes birmanos.



EDUCACIÓN

Austria prohíbe velo en escuelas para niñas menores de 14 años

Los diputados austriacos aprobaron por una amplia mayoría la prohibición del velo en las escuelas para las niñas menores de 14 años. Solo los diputados ecologistas votaron en contra, al considerar la ley inconstitucional. Un primer intento de prohibir el velo en las escuelas de Austria impulsado en 2019 fue anulado un año después por el Tribunal Constitucional austriaco, que lo consideró discriminatorio. Sin embargo, el actual gobierno conservador, que defiende este proyecto de ley en nombre de la pro-

tección de niñas y adolescentes, estima que esta vez la normativa cumple con la Constitución.

La prohibición, que se aplica a "todas las formas" de velo islámico dentro de los centros escolares, entrará plenamente en vigor en septiembre, precisó la ministra de Integración Claudia Plakolm, quien calificó el uso del velo en menores como un "símbolo de opresión".

En situaciones de infracción reiterada, los padres podrán enfrentarse a multas que oscilarán entre 150 y 800 euros.



DEPORTES

SE QUEDA EL DT

**BLOOMING
RENUEGA CON
SORIA POR
UN AÑO MÁS**



Un día después de cumplir el objetivo de clasificar a un torneo internacional, Blooming anunció la renovación de contrato con el entrenador Mauricio Soria para el 2026. Con este primer paso, el cuadro celeste empieza a diseñar el equipo que afrontará la próxima temporada. "El Club Blooming anuncia a todos sus socios e hinchas en general la renovación de nuestro Director Técnico, Mauricio Soria, y todo su Cuerpo Técnico para esta nueva temporada 2026", publicó la academia a través de sus redes sociales. Soria tuvo un inicio complicado en 2025, quedando eliminado en la primera fase de la Copa Libertadores tras caer por penales ante El Nacional de Ecuador. Pese a ello, el equipo mostró competitividad y lo fue mejorando en los torneos locales. En el torneo "Todos contra todos", Blooming se mantuvo gran parte del campeonato en los primeros puestos y llegó a pelear por el título. Aunque sufrió una caída en su rendimiento en el tramo final y quedó fuera del podio, su victoria 2-1 sobre Aurora este miércoles le permitió asegurar su presencia en la Copa Sudamericana 2026. Su campaña en la Copa Paceña viene siendo positiva: clasificó a los playoffs, eliminó a Universitario de Vinto en octavos y dejó en el camino a Real Oruro en cuartos, lo que le permitió avanzar a semifinales, donde se medirá ante Bolívar.

SE QUEDÓ CON EL TÍTULO "TODOS CONTRA TODOS"

Always aplasta a Guabirá por 6-0 y se corona campeón

INDISCUTIBLE. Sumó 71 puntos en 29 fechas. Bolívar se quedó con el segundo lugar tras vencer a San Antonio y tras la derrota del "Tigre".

Nacional
triunfa en
Oruro y
sueña

LOGRÓ
VENCER A
REAL ORU-
RO (1-2) EN
CONDICIÓN
DE VISITANTE
Y SE JUGARÁ
LA CLASIFI-
CACIÓN A TOR-
NEO INTER-
NACIONAL
EL DOMINGO
ANTE TOMA-
YAPO.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Always Ready cumplió con el trámite: goleó 6-0 a Guabirá y se convirtió en el nuevo campeón del fútbol boliviano. El compromiso se disputó este jueves por la noche en el estadio de Villa Ingenio de El Alto, donde la dirigencia del cuadro "millonario" convocó a varios artistas para celebrar junto a la copa.

Un monólogo. El cuadro local, que necesitaba al menos un empate para alzar el título, logró desatar el partido a los 20 minutos del primer tiempo, luego de

un soberbio disparo de Fernando Saucedo para vencer la resistencia del guardameta Manuel Ferrel. Guabirá, que llevó un equipo alterno para priorizar la última fecha ante Blooming, intentó responder con un disparo de larga distancia de Ronaldo Sánchez, pero el portero Alaín Baroja, una de las figuras del "millonario" en la presente temporada, logró despejar el peligro. Always Ready jugaba a placer y tras dos cabezazos en el área, entre Rambal y Enrique Triverio, el

balón le quedó servido al defensor Marcelo Suárez para que empalme el 2-0 (39') que hacía prever la goleada. Y así sucedió en el complemento. A los 54', Héctor Cuéllar puso el 3-0 tras una asistencia de Saucedo. Carlos Rodríguez (59'), Héctor Bobadilla (69') y Tomás Andrade (86') fueron los otros artífices de la media docena de goles sobre el cuadro de Montero. Tras el silbato final, se desató la celebración del plantel de Always Ready junto a su presidente Andrés Cos-

ta y otros dirigentes. Los rostros de emociones eran reflejados por el portero Baroja y el capitán Saucedo, dos de los caudillos para la consagración.

Festejo celeste. Bolívar selló su clasificación directa a la fase de grupos de la Copa Libertadores 2026 tras golear 5-0 a San Antonio Bulo Bulo este jueves en el estadio Hernando Siles. La victoria, sumada a la derrota de The Strongest frente a Real Tomayapo en Tarija (1-0), le permitió a la Academia consolidar el segundo puesto del torneo y asegurar su presencia en el máximo certamen continental.

PERDIÓ 5-2 EN EL ALTO

Oriente fracasa ante ABB y queda sin ningún premio

Oriente Petrolero se trazó dos objetivos para este 2025: pelear por el título de la Copa Paceña y luchar por un premio internacional en el "Todos contra todos", pero fracasó en ambos. Este jueves se jugaba la mínima chance para seguir aspirando a un boleto para la Copa Sudamericana 2026, pero sufrió una goleada ante ABB por 5-2 en El Alto y despedirá del año con las manos vacías.

Fue presa fácil. El equipo cruceño llegó disminuido por varias bajas importantes. Henry Vaca, Ricardo Centurión y Rodrigo Amaral no viajaron por problemas físicos, mientras que Mateo Abastoflor cumplía una fecha de suspensión tras su expulsión ante GV San José. Oriente recibió el primer golpe a los 28 minutos del primer tiempo. Percy Loza se perfiló desde fuera del área y sacó un zurdazo para vencer al portero

Luis Cárdenas (1-0). ABB aumentó cifras a los 40' a través de Alejandro Cervantes. Dos minutos después, Gary Rea (42') puso el 3-0. A los 50', Alejandro Bejarano anotó el 4-0 desde el punto penal. Gilbert Álvarez descontó también de penal (53'). Pero la ilusión duró poco: a los 58', Bryan Espinoza aprovechó un rebote corto de Cárdenas para empujar el 5-1 y sentenciar la goleada. Chalá decoró el 5-2 a los 78'.



**Paulo Dybala
sueña en Boca**

EL JUGADOR DE LA ROMA ESTÁ EN LOS PLANES DE ROMÁN RIQUELME PARA EL PRÓXIMO AÑO, ASEGURAN DESDE ARGENTINA. PAREDES SERÍA CLAVE PARA CONVENCERLO.



ARTILLERO. Evan Ferguson celebra el gol convertido sobre el Celtic.

SE IMPUSO DE **VISITANTE POR 0-3**

Roma golea al Celtic y se encamina a los octavos

EUROPA LEAGUE. Liam Scales (6' en contra) y un doblete de Evan Ferguson (36', 45'+1) marcaron para la victoria del conjunto italiano.

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

Como una antigua historia romana, La Loba goleó 0-3 e hizo saber su poderío al Celtic. El conjunto italiano no atraviesa el mejor momento en la Serie A, sin embargo, la Europa League ha sido su gran escaparate y logró acomodarse en una gran posición rumbo a la fase definitiva.

Lo resolvió en un tiempo. Las acciones desde Dublín comenzaron viento en popa para los dirigidos por Gian Piero Gasperini, pues su dominio fue demoledor en los

primeros instantes. Fue al minuto 6, cuando después de un córner, Liam Scales no tuvo la mejor de las suertes y envió su balón al fondo de la red. El dominio de la Roma fue todo un trámite, pues después del tanto sus acciones a balón parado y posesión crecieron con creces. Fue después de la media hora del partido que la ventaja se incrementó gracias a un potente remate de Evan Ferguson, quien en su tierra hizo valer su amor por la capital del país de la bota. El

3
Líderes
Lyon, Midtjylland y el Aston Villa suman 15 puntos en el podio.

irlandés, quien no sumaba ni un solo gol al principio del encuentro, anotó su doblete antes del descanso. Ferguson tuvo su momento de gloria en el agregado con el tercer y definitivo gol del encuentro, pero lo peor estaba por venir. Los Celts comenzaron a emparejar, también en parte por la disiplicencia del cuadro italiano. Los últimos minutos fueron totalmente un vendaval verdiblanco, pero la ocasión más clara llegó instantes del final de la primera mitad.

Por el pase directo. Arne Engels tuvo la oportunidad de descontar el marcador y meter de lleno a los suyos al partido, pero falló desde el punto crítico. El belga no pudo anotar la pena máxima, por lo que también cayeron las aspiraciones del Celtic. Los italianos se encargaron de finiquitar el encuentro con posesiones largas y oportunidades claras, entre ellas un gol que fue anulado. El Celtic lo intentó, pero poco pudo hacer con su falta de talento en el campo. El cuadro italiano llegó a 12 puntos y consiguió asegurarse su clasificación a la siguiente ronda, aunque aún no sabe si será directo.

ESCÁNDALO EN CAMERÚN

Eto'o, acusado de marginar a jugador que iba por su récord

La Selección de Camerún se ha convertido en un escándalo institucional. Según informó The Sun, la controversia estalló tras la sorpresiva exclusión de Vincent Aboubakar de la convocatoria oficial, una decisión que habría sido influenciada por Samuel Eto'o, actual presidente de la Federación Camerunesa de Fútbol (Fecafoot). El motivo: el delantero está a solo 12 tantos de alcanzar el

récord histórico de goles del propio Eto'o.

Polémica. El conflicto se agudizó con la destitución del técnico belga Marc Brys, quien aseguró seguir en funciones porque el Ministerio de Deportes —entidad que lo designó— no oficializó su salida. En respuesta, Brys presentó su propia lista de convocados para la Afcon, incluyendo a Aboubakar, contradiciendo la nómina del técnico

interino David Pagou. Insólito: Camerún opera, de hecho, con dos cuerpos técnicos y dos listas paralelas. La ausencia de Aboubakar ha generado especial indignación entre los aficionados. El delantero acumula 45 goles en 117 partidos, mientras que Eto'o posee el récord histórico con 56 goles en 118 encuentros. Según The Sun, el exBarcelona intervino para que Aboubakar no supere su marca de goles.



DELANTERO

**BENZEMA
DESEA VOLVER
A FRANCIA E
IR AL MUNDIAL**

El Mundial 2026 está cada vez más cerca y los protagonistas están al tanto de ello. Este jueves, Karim Benzema, quien se retiró con la selección de Francia tras el certamen de Qatar 2022, avisó que tiene ganas de disputar la próxima Copa del Mundo y que todo queda en manos del entrenador Didier Deschamps. "Si me llaman a la selección, vuelvo. ¿Quién no tiene ganas de jugar un Mundial?", explicó. El Gato se despidió del conjunto galo el 19 de diciembre, tan sólo un día después de que Argentina le haya ganado la final: "¡Hice el esfuerzo y los errores necesarios para estar donde estoy hoy y estoy orgulloso de ello! He escrito mi historia y la nuestra se acaba". Benzema, de 37 años, aseguró que se siente "un competidor" y, como tal, no podría rechazar disputar una competición como el Mundial.

EXATLÉTICO MADRID

**INTER MIAMI
COMPRA AL
ARGENTINO
DE PAUL**

Inter Miami, reciente campeón de la Major League Soccer de la mano de Lionel Messi, ejerció la opción de compra de 15 millones del mediocampista Rodrigo de Paul, quien estaba cedido por Atlético de Madrid de España, y despidió a Marcelo Chelo Weigandt, quien deberá regresar a Boca Juniors, mientras continúa las negociaciones con Luis Suárez. De Paul, de 31 años, tiene contrato con Las Garzas hasta el cierre de la temporada 2029 de la Major League Soccer. A partir de 2026 podrá ocupar una de las dos plazas de jugadores franquicia que dejarán los españoles Jordi Alba y Sergio Busquets, quienes se retirarán del fútbol profesional. El Motorcito se incorporó al conjunto de Florida después del Mundial de Clubes y desde entonces jugó 20 partidos, metió dos goles, repartió siete asistencias y ganó la MLS Cup.